

## MARXISMO

El marxismo es un pensamiento crítico, pero no un “sistema “: “*Nunca he establecido un sistema socialista*”, escribía Karl Marx (1818 - 1883), en sus notas críticas sobre Wagner (1880). El marxismo es un análisis de la evolución del mundo tal como es y presenta un método que vincula íntimamente práctica y teoría.

Examinando esta teoría dentro del marco de su propio tiempo: era la cima de la realización burguesa y la cumbre de la civilización burguesa en una época de la mecanización, sosteniendo una cultura que no había revelado hasta entonces ningún síntoma de la existencia de un nuevo modo de vida y que discurría dentro de una banalidad cotidiana.

En este contexto, el mensaje marxista, el discurso de Marx significaba un rayo de luz y un nuevo sentido de la vida.

### A. SUPUESTOS

1. El marxismo en la práctica aboga por una **completa intervención del Estado en el mercado a través de la planificación centralizada.**
2. La **abolición de la propiedad privada para individuos y sociedades.** Es una economía centralmente planificada que **pretende acabar con las clases sociales**, haciendo a todos iguales económicamente.
3. « *La emancipación de los trabajadores debe ser la obra de los propios trabajadores*». Éste es un principio inherente al verdadero marxismo, que implica la democracia y la **autoemancipación**; así como que la democracia es elemento fundador indispensable para una nueva sociedad (a la que se denomina socialismo o comunismo). Sociedad que debe construirse liberada de las diversas formas de dominación.
4. El **internacionalismo**, que es, a la vez, la constatación del interés común de los trabajadores del mundo entero y de la necesidad de la lucha a escala mundial, y el objetivo de la superación de las naciones hacia una comunidad humana mundial.
5. El conocimiento y el análisis de la Historia (**concepción materialista de la historia**). El libre ejercicio del espíritu crítico. « *Duda de todo*», decía Marx, siendo el objetivo conocer la realidad tal como es, para comprenderla mejor y así transformarla. Para explicar el proceso histórico se basó en los medios que posee la ciencia empírica, que puede resumirse en dos proposiciones:
  - a. Las formas de producción son el factor determinante de las estructuras sociales, las cuales a su vez generan actitudes, actitudes y civilizaciones: “el telar de mano” crea la sociedad feudal y el “telar de vapor” crea la sociedad capitalista.
  - b. Las mismas formas de producción tienen una lógica propia; es decir, cambian de acuerdo con las necesidades que le son propias, de forma que crean sus sucesoras simplemente por su propio funcionamiento. Se generan nuevas funciones, nuevos grupos, y modos de ver las cosas, nuevas situaciones sociales que se desarrollan y actúan de tal forma que sobrepasan su propio marco (del sistema económica y social de “telar de mano” a sistema “telar de vapor”).
6. **Materialismo dialéctico.** El estudio y la interpretación materialista dialéctica de la Historia es el objetivo fundamental de la actividad marxista porque considera que los pueblos van haciendo su Historia pero no son conscientes de ella.

**B. PERSPECTIVAS A LA TEORIA MARXISTA*****Marx, el sociólogo.***

Dada su formación germánica, tenía un interés apasionado por la filosofía, pero como argumenta en el segundo prólogo del "El Capital", toda su argumentación descansa en hechos sociales. Desde la sociología aportó el estudio de los hechos históricos y contemporáneos, la llamada interpretación económica de la Historia (mayor aportación a la sociología) que no significa que los hombres actúen consciente o inconscientemente por motivos económicos. Por el contrario, un elemento crucial fue el hecho de la explicación e influencia de los motivos no económicos y el modo cómo la realidad social se refleja en las psiquis individuales.

Para Marx, las religiones, las metafísicas, las escuelas del arte, las ideas éticas, las ideas políticas, no eran reducibles a motivos económicos ni tampoco negó su importancia. Únicamente trato de describir las condiciones económicas que las configuran y que explican su origen y su ocaso.

***Marx el profeta.***

Para Marx, el adversario no está simplemente en un error, sino en un pecado. La disidencia es condenada no solo intelectualmente sino también moralmente.

El "brillo de la idea transmite más que su contenido" (Shumpeter). La fuerza personal y el destello de la profecía actúan independiente del contenido del credo.

***Marx, el maestro.***

La síntesis que logra es someter los acontecimientos históricos (guerras, revoluciones, cambios legislativos) e Instituciones sociales (propiedad, formas de gobierno), al proceso explicativo del análisis económico, no los trata como datos sino como variables.

***Marx el economista.***

Marx, como teórico económico, sobretodo en la teoría del valor, fue discípulo de David Ricardo.

**CONCEPTOS ECONOMICOS****I. PROPIEDAD DE CAPITAL:** la propiedad del capital conduce a una mayor acumulación.

Rechaza la idea de que una persona burguesa se ha convertido en capitalista por su superior inteligencia, capacidad de trabajo y de ahorro ("El capital", cap. XXIV "El secreto de la acumulación originaria").

Distingue enfáticamente la acumulación del ahorro. Para comenzar una empresa, se necesitan tomar a préstamo los ahorros de otras personas (cuya existencia en pequeñas reservas en forma de depósitos en los bancos). El foco de su teoría está puesto en el concepto de la acumulación y no en el ahorro (a diferencia de las teorías clásicas).

La sociedad capitalista se distingue de la mercantil, ya que en la primera está presente la creación del crédito para financiar las empresas mediante créditos bancarios.

**II. TEORIA DEL VALOR- TRABAJO.**

El hombre produce sus medios de subsistencia a través del trabajo humano. Al mismo tiempo el trabajo produce objetos denominados mercancías, que poseen valor de uso (con finalidad de consumo) y poseen valor de cambio (pueden ser intercambiadas para lograr otras mercancías distintas).

VALOR: se mide por la cantidad de tiempo de trabajo socialmente necesario para producir una mercancía.

El valor de cada mercancía (competencia perfecta y equilibrio perfecto) es proporcional a la cantidad de trabajo contenido en la mercancía, siempre que este trabajo este en concordancia con el nivel de eficiencia de producción existente (“cantidad de trabajo socialmente necesario”).

El cerebro, los músculos y los nervios de un obrero constituyen un caudal de trabajo potencial “Arbeitskraft”: traducido como fuerza de trabajo. Para Marx, este caudal existe en una cantidad determinada, y en una sociedad capitalista, es una mercancía como cualquier otra. En una situación de competencia perfecta, el obrero obtiene el valor de su potencial de trabajo. La explotación comienza cuando los capitalistas una vez que adquieren ese caudal de trabajo, están en situación de hacer que el obrero trabaje más horas de las que se necesitan para producir esa unidad de mercancía. Pueden imponer más horas de trabajo efectivo de las que se les ha pagado. Aquí nace el concepto de plus valía.

- III. Estos dos conceptos definen “ESTRUCTURA ORGÁNICA DEL CAPITAL “: gira en torno a la relación entre el capital constante y el variable:
- ✓ CAPITAL CONSTANTE (fijo para Ricardo): bienes de capital (maquinarias y materias primas)
  - ✓ CAPITAL VARIABLE: Salarios
- IV. PLUSVALIA: aparece cuando el trabajador es capaz de trabajar más de lo necesario para su propio sustento. Es trabajo excedente, no pagado al obrero que se lo apropia el capitalista. Una mercancía contiene tiempo socialmente necesario = al salario pagado al trabajador (w) mas el tiempo excedente que se lo apropia el capitalista.

La plusvalía puede ser absoluta cuando al trabajador por el mismo salario se le agregan mayor horas de trabajo; o puede ser plusvalía relativa cuando se le exige al trabajador mayor producción en igual tiempo, o igual producción en menor tiempo.

Las fuentes de la plusvalía son: el trabajo, la materia prima y las maquinarias; pero la única que agrega valor es el trabajo. El capital constante no produce plusvalía, solo lo hace el corriente que proviene de la fuerza de trabajo. Se la apropia el capitalista y la convierte a través de la acumulación del capital variable para luego recién aumentar el capital constante.

## V. TEORIA DE LA EXPLOTACIÓN

La explotación no surgió de un modo accidental u ocasional, sino que era el resultado de la misma lógica del sistema capitalista, resultado inevitable e independiente de toda intención individual. Nace del tipo de plus valía (grado de explotación) que se define como la relación entre la plusvalía y el capital variable (salarios).

La pregunta que se plantea Marx es porque la clase trabajadora ha demorado tanto en emanciparse y generar el conflicto inicial de la lucha de clases, sobretodo en una sociedad como Inglaterra?

## VI. EJERCITO INDUSTRIAL DE RESERVA

Esta respuesta va de la mano con el concepto **de E.I.R**: ejercito industrial de reserva que lo constituye el conjunto de desempleados permanentes necesarios para el funcionamiento del capitalismo. Son los trabajadores desempleados, en el paro creado por la mecanización del proceso de producción.

*“Junto al número constantemente decreciente de los magnates del capital, que usurpan y monopolizan todas las ventajas de este proceso de transformación, crece la masa de miseria, de*

*esclavitud; pero con esto crece también el levantamiento de la clase obrera, una clase que aumenta incesantemente el número y que es disciplinada, unida y organizada por el mismo mecanismo del propio proceso de producción capitalista. La centralización de los medios de producción del trabajo alcanza al fin un punto en que se hacen incompatibles con su envoltura capitalista. Esta envoltura estalla. Suena el doblar a muerto por la propiedad privada capitalista. Los expropiadores son expropiados". (El Capital, cap XXXII)*

### C. METODO



El hombre produce todos sus medios de subsistencia en sociedad. Marx parte de esta base, negando el individualismo llamándolo despectivamente con el término "robinsonada", ya que incluso cuando un hombre subsiste solo en una isla tras un naufragio, ya tiene dentro suyo las formas de producción social.

Partiendo de la premisa que el hombre produce sus medios de subsistencia en sociedad, necesariamente se sigue que entre los hombres se establecen relaciones sociales que les permitan producir esos medios. Esas relaciones sociales son lo que Marx llama "estructura económica" de la sociedad, y es a partir de las características de esa base económica que se levanta toda una "superestructura" de instituciones políticas y jurídicas, de ideas y modos de pensar. Marx sostiene que todas estas formas sociales están determinadas por la base económica de la sociedad, es decir, por las relaciones sociales de producción que están establecidas en un determinado momento histórico.

Los distintos tipos de relaciones sociales de producción ofrecen distintas capacidades productivas, y permiten aumentarlas hasta cierto punto. Sin embargo, en determinado punto las fuerzas productivas ya no podrán seguir desarrollándose, puesto que las relaciones sociales vigentes que les permitieron llegar a ese punto de desarrollo ahora resultan un impedimento para continuar con el progreso.

De esta forma, Marx explica el cambio social a través de la necesidad de un cambio económico. La evolución de un modelo social a otro se genera por un cambio en las relaciones y modos de producción económica. Al cambiar la base económica de la sociedad, también es necesario elaborar una nueva superestructura institucional, jurídica e ideológica que se adapte correctamente a la nueva situación económica. La necesidad de un cambio llega cuando se alcanza una contradicción interna dentro del sistema económico.

En un primer momento, en los orígenes de la sociedad, la producción social se daba dentro de lo que Marx llamaba el "proto-comunismo", un modo de producción en el que no existía la propiedad privada. Luego de

este momento inicial en la historia de las relaciones económicas, aparece el factor que habría de marcar los modos de producción siguientes: la propiedad privada. La misma determina que la sociedad debe dividirse en 2 clases: la clase propietaria y la clase trabajadora, de modo que todos los miembros de una sociedad se distribuirán en estas clases. La lucha entre estas 2 clases a lo largo de la historia será la que permita la evolución de las fuerzas productivas, y determinará los cambios sociales necesarios. Las clases sociales como tal aparecen en el Manifiesto Comunista: “la historia de la sociedad es la historia de las luchas de clase”. Para Marx, en la lucha de clases los capitalistas se destruyen unos a otros y con el tiempo destruirán incluso el sistema capitalista.

A partir de la propiedad privada, surgirá en primer lugar el modo de producción esclavista, en el que tanto los hombres pertenecientes a la clase trabajadora como su fuerza de trabajo son propiedad privada de la clase dominante. De este modelo se pasa al de producción feudal, de allí se llega al modo de producción capitalista, y finalmente se llega al punto que Marx considera como el modo de producción definitivo: el Comunismo.

En líneas muy generales, esta es la filosofía de la historia que propone el análisis económico de las sociedades realizado por Marx. La gran diferencia entre Marx y otros pensadores es que él aplica esta filosofía de la historia también al capitalismo, considerándolo como una etapa de desarrollo más en la escalera del progreso, y no como el orden social inmutable que sostenían los economistas clásicos.

El método es el proceso donde se pasa del socialismo utópico al socialismo científico, y radica en demostrar que el socialismo es inevitable, independientemente de la voluntad humana; la evolución del sistema capitalista tiende a destruir el orden de cosas capitalistas y a producir el orden socialista.

Cómo se genera esa destrucción? La evolución del Capitalismo comenzó con el cambio de la propiedad de la empresa, se comenzó a evaporar la sustancia material de la propiedad para pasar a un paquete de acciones de una sociedad anónima, donde su titular pierde la voluntad de combatir económicamente, física y políticamente. Cambia la actitud del poseedor de títulos y también cambia la de los obreros y la del público en general. Este tipo de propiedad, imprime una especie de “subordinación moral”, como ocurría con la forma vital de la propiedad. Terminará por no quedar nadie que realmente se preocupe por defenderla ni de dentro ni de fuera.

Se desvanece el *homo economicus* del hombre de negocios anterior, que tenía un horizontal moral basada en el ahorro (Shumpeter). El hombre que surge de esta “evaporación de la sustancia de la propiedad, da paso a una nueva ética que rechaza el concepto de trabajar para el futuro, que desde su nuevo utilitarismo individualista el tipo que le precedió sería completamente irracional en este nuevo contexto.

El socialismo para Marx significa ante todo un nuevo mundo cultural, por lo que el aspecto económico no es el único que hay que tener en cuenta.

Ideal igualitario personal se satisface entregando a cada persona bienes de consumo que resulta del cociente de dividir el producto social disponible en cierto periodo entre el número de personas.

#### **D. MATERIALISMO**

El materialismo es la ideología, opuesta al espiritualismo y al idealismo, que reduce todo fenómeno existente como producto de la materia, otorgándole así mayor importancia al mundo material.

Marx responde exactamente lo contrario, que el pensamiento y la conciencia son productos del ser humano, que a su vez, es un producto más de la Naturaleza. Por tanto el pensamiento es algo coherente con el desarrollo de la Naturaleza, y no una especie de presencia supra-natural, exterior y distinta a todos los demás elementos de la misma.

El marxismo es opuesto a todas las religiones, por lo que es una doctrina fundamentalmente atea. Marx escribió al respecto que *la religión es el opio del pueblo*. La fundamentación filosófica del rechazo de la religión ha sido desarrollada por el materialismo dialéctico de autores como Engels y Lenin. Su principal argumento consiste en considerar a la religión como un invento de la burguesía para controlar y manipular a las clases bajas.

#### SINTESIS FINAL

Para Marx la teoría de las clases sociales y la interpretación económica de la historia son dos teorías interrelacionadas, donde la 1ra es el *modus operandi* de las condiciones y formas de producción → determinan la estructura social → todas las manifestaciones de la civilización → historia cultural y política. Capitalismo se define por la institución del dominio privado sobre los medios de producción) desde la sociología). El mecanismo de la sociedad capitalista lo explica a través de su teoría económica.

#### E. BIBLIOGRAFIA

Eric Roll. "Historia de las doctrinas económicas". 1996

Shumpeter, J. A "Capitalismo, socialismo y Democracia". 1942. Biblioteca de Economía.